

## Vorwort

Den Gegenstand dieses Sammelbandes auf der Reichenau zu behandeln, geht auf einen Vorschlag von Berent Schwineköper zurück. Zwei von ihm vorbereitete Tagungen über »Kaufmännische und gewerbliche Genossenschaften (Gilden und Zünfte) im frühen und hohen Mittelalter« haben auf der Insel im Oktober 1979 und im März 1980 stattgefunden. Als Herausgeber der vorliegenden Publikation hat Berent Schwineköper zu Abhandlungen erweiterte Referate dieser Tagungen zusammengestellt. Der Konstanzer Arbeitskreis dankt ihm für diese Bereicherung seines Themenkataloges und den Autoren für die Ausarbeitung ihrer Beiträge\*).

Die Drucklegung auch dieses Bandes der »Vorträge und Forschungen« wurde in der dankenswerten, gewohnten Weise durch einen von der Deutschen Forschungsgemeinschaft gewährten Zuschuß und im harmonischen Zusammenwirken mit dem Verlag ermöglicht.

Marburg a. d. Lahn, im Februar 1985

*Helmut Beumann*

\*) Das Referat von Karl Hauck ist inzwischen unter dem Titel »Gemeinschaftsstiftende Kulte der Seegermanen (Zur Ikonologie der Goldbrakteaten XIX) erschienen in: FrühmaStud Bd. 14, 1980, S. 463–617. Die Referate der Herren W. Blockmans, K. Peters und B. Schwineköper, die hier aus verschiedenen Gründen nicht aufgenommen werden konnten, liegen in gekürzten Fassungen vor in »Protokolle des Konstanzer Arbeitskreises für mittelalterliche Geschichte Nr. 232 v. 29. 1. 1980 (Blockmans) und Nr. 237 vom 30. 7. 1980 (Peters, Schwineköper), ebenso die Zusammenfassungen der Herren Hans K. Schulze und B. Kirchgässner sowie die Diskussionsbeiträge.